

dengan yang lain. Pada tingkat klub-klub liga Indonesia dikenal sebutan suporter beberapa klub tersebut seperti BONEK Mania (Persebaya), VIKING (Persib Bandung), Aremania (Arema Malang), The Jack Mania (Persija Jakarta), LA Mania (Persela Lamongan) dan lain-lain.

Sebagai wujud kecintaan suporter pada tim kesayangannya, mereka akan mencurahkan semua dukungan pada tim tersebut, hal ini mungkin terjadi apa bila tim yang mewakili daerahnya hanya satu. Sebaliknya bila tim yang di daerah tersebut yang mewakili lebih dari satu seperti halnya Persebaya Devisi Utama (DU) dan Persebaya 1927 akan membuat dukungan dari suporter terpecah dan hanya tim yang terbaiklah yang mendapatkan dukungan terbanyak dari suporter daerahnya.

Persebaya baik DU maupun 1927 memiliki suporter setia yang akrab disebut BONEK Mania, walaupun ada nama kelompok resmi pendukung kesebelasan ini yaitu Yayasan Suporter Surabaya (YSS). Anggota BONEK mayoritas berasal dari daerah yang diwakili tim asalnya yakni Surabaya, namun anggota mereka juga ada di beberapa kota baik di Jawa maupun diluar Jawa.

BONEK akronim bahasa Jawa dari *bondo nekat*, istilah BONEK pertama kali muncoba pada masa-masa ketika putaran final kompetisi DU perserikatan digelar di Senayan, pertengahan tahun 1980-an hingga awal 1990-

an lebih tepatnya 1987.¹ Pada waktu itu beberpa orang dengan kecintaan dan fanatisnya harus berangkat ke Jakarta untuk memberikan dukungan kepada tim sepakbola Persebaya Surabaya. Seperti sudah menjadi suatu kewajiban yang mengharuskan mereka harus bisa mendukung secara langsung pada tim sepakbola tersebut. Hal tersebutlah yang menyebabkan mereka melakukan trefet² ke Jakarta secara bersama-sama. Dengan membentuk kelompok-kelompok kecil, namun tekad mereka menuju Jakarta tidak sebanding dengan modal yang mereka milki, dengan keterbatasan modal mereka tetap berangkat untuk mendukung tim kesayangannya. Hal inilah yang menyebabkan munculnya istilah BONEK yang kemudian dipopulerkan salah satu surat kabar terbitan Surabaya.

Anggota BONEK Mania terdiri dari berbagai usia, mulai dari usia tingkat sekolah dasar hingga usia dewasa diatas 30 tahun. Jika diklasifikasikan mayoritas anggota BONEK dewasa ini berusia belasan tahun setingkat sekolah menengah pertama sampai sekolah menengah atas. Usia yang sangat mudah dan pemikiran yang kurang matang kerap kali membuat mereka bertindak nekat. Berbagai media dalam tiap tahunnya berulang kali menampilkan sisi negatif BONEK, mulai dari penjarahan, pertengkaran, merusak fasilitas umum dan lain-lain yang menjurus pada tindakan kriminal. Sesuai dengan pendapat

¹ BONEK Wajah Asli Suporter Sepakbola Jawa Timur dalam *Kompas* edisi 8 Febuari 2005, hlm. L. di kutib Sri Sukartiningsih "Makna BONEK Sejati Studi Interaktif Tentang Makna BONEK Sejati Pada Komunitas BONEK (Pendukung Persebaya) Di Surabaya" (Skripsi: Universitas Airlangga Surabaya, Fakultas Ilmu Politik dan Sosial, 2005), hlm. 48

² Istilah yang digunakan untuk menyebut perjalanan yang dilakukan BONEK untuk mendukung Persebaya sesuai dengan bunyi terompet yang ditiup mereka

Matulesy, bahwa agresifitas bisa dilakukan oleh individu dan kelompok yang dapat diamati apa bila seseorang berada dalam situasi massa yang kemudian memunculkan perilaku destruktif, seperti merusak fasilitas umum dan menjarah.³

Beberapa peristiwa kekacauan yang disebabkan BONEK antara lain adalah kerusuhan pada pertandingan Copa Dji Sam Soe antara Persebaya Surabaya melawan Arema Malang pada 4 September 2006 di Stadion 10 November, Tambaksari, Surabaya. Selain itu BONEK juga merusak fasilitas umum dan sejumlah mobil yang berada di luar stadion. Atas kejadian ini Komisi Disiplin PSSI menjatuhkan hukuman (sebelum banding) dilarang bertanding di Jawa Timur selama setahun kepada Persebaya, kemudian larangan memasuki stadion manapun di seluruh Indonesia kepada para BONEK selama tiga tahun. BONEK Kembali diberi sanksi tidak boleh mendampingi timnya saat pertandingan awal menyusul, sanksi tersebut merupakan hasil dari ulah mereka yang memasuki lapangan pertandingan sewaktu Persebaya menghadapi Persis Solo di final divisi satu. Ironisnya, tahun 2005, Persebaya justru rela dihukum terdegradasi ke divisi satu gara-gara mundur di babak 8 besar.⁴

³ M. As'ad Djalali, *Hubungan antara Prasangka Sosial dengan Agresifitas* (Fenomena: Jurnal Psikologi, 2002), hlm.17, dikutip Siswanto Pramujiono, "Hubungan Antara Kontrol Diri Dengan Agresifitas Suporter Sepakbola Persebaya "B" Faster Pada Yayasan Suporter Surabaya (YSS) di Surabaya" (Skripsi, Fakultas Dakwah IAIN Sunan Ampel Surabaya), hlm. 4

⁴ Dhani, "Sejarah BONEK Mania", dalam <http://dhanithemeeel.wordpress.com/2011/12/08/sejarah-bonek-mania>

Kefanatikan BONEK terhadap tim kesebelasannya selalu mengarah pada hal yang negatif, dalam setiap aksinya mereka tidak lagi memperhatikan pentingnya keselamatan jiwa sendiri. Hal tersebut terlihat pada begitu nekatnya BONEK naik diatas gerbon-gerbong kereta, bersepeda motor tanpa mengenakan helm, berboncengan tiga dan menaiki pagar stadion. Pada Sabtu, 10 Maret 2012 lima BONEK tewas dan 18 mengalami luka-luka akibat lemparan batu dan terjatuh dari atas gerbong kereta api di kawasan Babat, Lamongan.⁵ Hal tersebut mencerminkan bahwa BONEK dalam mendukung tim kesayangannya bisa dikatakan sangat nekat karena mereka tidak memperhatikan keselamatannya. Berbagai upaya juga telah dilakukan untuk meminimalisir kecelakaan anggota BONEK di jalan raya yakni dengan melakukan pada Minggu, 27 November 2011 ratusan BONEK terjaring razia Satlantas Polrestabes surabaya dimana rata-rata mereka tidak menggunakan helm ataupun kelengkapan sepeda motor.⁶

Tingkaahlaku yang cenderung membuat rusuh dan resah juga memberikan dampak pada orang berada di sekitarnya. Pada Minggu, 24 Januari 2010 tiga warga Solo, termasuk juru kamera menjadi korban saat kereta yang mengangkut BONEK melintasi Stasiun Jebres, mereka melempar batu

⁵ Bowo Pribadi, "BONEK Tewas Akibat Insiden Babat Jadi Lima Orang" dalam <http://rolrepublikaonline.com/m0o2wp-BONEK-tewas-akibat-insiden-babat-jadi-lima-orang.htm>

⁶ Zaenal Efendi, "Ratusan BONEK Terjaring Razia" dalam <http://www.detiksuabaya.com/ratusan-BONEK-terjaring-razia.htm>

13.00-15.00 WIB di sepanjang jalan raya akan tampak beberapa pemuda dengan mengenakan atribut khas BONEK menuju stadion dimana tim kesayangannya berlaga. Semula hanya satu dua orang yang terlihat namun di sepanjang perjalanan mereka terus berkomunikasi dengan sesama anggota BONEK. Hal tersebut terlihat ketika satu diantara pemuda tersebut menggunakan media *handphone* untuk saling bertukar pesan lewat pesan singkat, di perjalanan mereka bertemu anggotanya dan menjadi sekumpulan suporter BONEK Mania. Disaat berkumpulnya secara terpisah-pisah di jalan raya suporter tersebut melakukan komunikasi yang intensif antar sesama suporter. Tidak hanya itu saja yel-yel yang mereka teriakan di dalam stadion dan berbagai atribut yang mereka gunakan merupakan bentuk dari komunikasi baik verbal maupun nonverbal.

Komunikasi tersebut tidak hanya berlangsung saat menyaksikan pertandingan di stadion, namun juga dilakukan diluar stadion. Dewasa ini teknologi komunikasi yang canggih membantu suporter Persebaya tersebut dalam berkomunikasi dengan anggota-anggotanya kordinator BONEK maupun komunikasi antar sesama anggota. Komunikasi yang dibangun dengan baik dan dilakukan secara terus-menerus selain dapat meningkatkan semangat kebersamaan antar anggota juga dapat mengontrol anggota-anggotanya baik yang berada di daerah Surabaya maupun yang di luar daerah.

Dengan media telekomunikasi seperti halnya telpon seluler maupun dengan media internet antar BONEK dapat bertukar informasi dengan cepat

pada anggota-anggota BONEK lainnya. Komunikasi didalam kelompok BONEK sangatlah penting, hal tersebut dapat dilihat dari setiap kali pertandingan akan digelar, baik melalui media jejaring sosial seperti facebook maupun pesan singkat melalui *handphone* digunakan untuk mengumpulkan dan mengkoordinir anggota-anggotanya untuk berkumpul dan memberikan dukungan pada tim kesebelasan kesayangannya.

Anggota BONEK yang berasal dari berbagai latar belakang serta pemikiran berbeda-beda, juga merupakan tantangan dalam berkomunikasi antar sesama anggota BONEK. Komunikasi yang dilakukan antar kordinator dengan anggota maupun antar sesama anggota BONEK membuat peneliti ingin meneliti pola komunikasi dalam kelompok tersebut. Apalagi bila melihat kembali *Image* kekerasan dan rusuh yang terlanjur melekat dalam kelompok tersebut serta keanekaragaman latar belakang membuat peneliti ingin mengetahui proses komunikasi yang terjadi antar anggota BONEK.

Kesan kekerasan, rusuh dan merusak apapun yang dilewati yang terlanjur melekat pada kelompok suporter pendukung Persebaya tersebut membuat siapapun yang mendengar nama BONEK menjadi resah bahkan takut, namun sekarang beberapa anggota BONEK yang mencoba menampilkan sisi lain mereka dengan mengadakan kegiatan bakti sosial. Walau demikian tidak dapat dipungkiri sterotip negatif tentang komunitas tersebut masih ada di benak masyarakat, adanya kesan yang nantinya membentuk persepsi masyarakat kemungkinan besar dapat berpengaruh maupun tidak berpengaruh dalam

					dalam anggota BONEK juga dapat melahirkan sesuatu yang positif mengingat BONEK masa kini juga banyak dari kalangan intelektual seperti mahasiswa .		
3.	Muhammad Imam Efendi	Skripsi	2010	Kualitatif	<p>a. Karakter LA Mania sangat terbuka dan menghargai orang lain</p> <p>b. Perilaku Komunikasi kelompok supporter LA Mania</p> <ul style="list-style-type: none"> - Dalam kelompok mengedepankan kebersamaan - Diluar lapangan dengan memakai atribut dangaktor 	<p>a. Mendeskripsikan karakter komunikasi LA Mania</p> <p>b. Mendeskripsikan perilaku komunikasi LA Mania</p> <p>c. Mengetahui faktor yang mendorong perilaku komunikasi supporter LA Mania dalam mendukung persela</p>	penelitian terdahulu ini lebih pada psikologi komunikasi yang meneliti karakter, perilaku komunikasi, dan faktor yang mendorong agresifitas namun dalam penelitian sekarang lebih pada proses komunikasi, pola komunikasi padakelomp

tersebut dipilih karena kemampuan peneliti berdasarkan pada pengalaman yang pernah dialami oleh peneliti. Dalam proses penelitiannya memerlukan perhatian yang serius terhadap beberapa hal yang dipandang perlu. Penelitian kualitatif tidak menggunakan sampelnya populasi atau sampling bahkan populasi atau samplingnya sangat terbatas. Jika data yang telah terkumpul sudah bisa menjelaskan fenomena yang diteliti, maka tidak perlu mencari sampling lainnya.¹⁷

Penelitian kualitatif bisa juga dikatakan sebagai penelitian yang manusiawi dimana dalam penelitian ini aspek kemanusiaan seperti halnya perasaan dan emosi subjek yang diteliti sangat diperhatikan. Dalam penelitian "Komunikasi BONER Mania" peneliti ikut aktif berpartisipasi dalam kegiatan BONER. Hal ini dimaksudkan agar peneliti merasakan sepenuhnya menjadi seorang BONER, selain itu akan banyak informasi yang didapat dalam kegiatan tersebut yang akan mendukung hasil wawancara pada subjek yang diteliti.

2. Subjek, Objek dan Lokasi Penelitian

Sebagai subjek penelitian ini individu yang tergabung atau terdaftar dalam BONER KANBERA, dan masyarakat sekitar Kandangan. Sedangkan objek pada penelitian ini yakni ilmu komunikasi yang lebih menekankan pada pola komunikasi yang terjadi dalam komunitas BONER

¹⁷ Kriyantono, Teknik Praktis hal. 26-27

mempersiapkan proposal dan konsultasi pada dosen pembimbing untuk kemudian diujikan dalam seminar proposal.

b. Tahap Memasuki Lapangan

Pada tahapan ini peneliti memulai memahami latar penelitian dan partisipasi diri, memasuki lapangan dan berperan serta sambil mengumpulkan data. Dalam tahapan ini peneliti secara langsung menjadi anggota kelompok, sehingga memudahkan peneliti dalam memperoleh data yang dibutuhkan.

Dalam penelitian ini ada dua objek penelitian yakni BONEK 'KANBERA' dan masyarakat Kelurahan Benowo, Surabaya. Pertama, untuk melakukan penelitian pada komunitas tersebut peneliti meminta surat pengantar dari Fakultas Dakwah untuk ditujukan kepada kordinator komunitas tersebut. kemudian peneliti mengutarakan maksud untuk meneliti kelompok tersebut kepada ketua kordinator BONEK 'KANBERA'. Agar ketika ada pertandingan peneliti dapat menyaksikan langsung kelompok tersebut saat berkomunikasi di luar stadion maupun di dalam stadion.

Kedua, untuk meneliti masyarakat Kelurahan Kandangan peneliti meminta surat pengantar dari Fakultas Dakwah untuk diberikan kepada badan kesatuan bangsa, politik dan perlindungan masyarakat kota Surabaya, setelah memenuhi prosedur dan mendapatkan surat pengantar peneliti menuju kantor Kecamatan Benowo, setelah mendapatkan surat

peneliti juga melakukan langkah membandingkan dan mengkonstruksikan hasil penelitian dengan teori yang ada. Peneliti setelah mendapatkan informasi dari berbagai sumber akan mengkonstruksi atau mengkonstruksi ulang data yang didapat dengan pertanyaan yang sama kemudian membandingkan data yang ada dari lapangan dengan teori komunikasi dan psikologi komunikasi yang ada.

d. Pemeriksaan seawal melalui diskusi

Diskusi teman seawal dilakukan dengan mendiskusikan hasil data-data umum yang diperoleh sementara kepada teman-teman mahasiswa S1. Dari data teman yang ada diharapkan peneliti akan mendiskusikannya dengan hasil teman teman mahasiswa S1 secara umum untuk kemudian meminta saran apa yang perlu ditambahkan dalam data-data tersebut.

e. Pengocokan anggota

Pengujian kredibilitas data dengan membercheck dilakukan dengan cara mendiskusikan hasil penelitian kepada kepala sumber data yang telah diberikan.

8. Sistematisa Pembahasan

Agar penulisan skripsi ini lebih mudah dipahami, maka perlu kiranya penulis membuat sistematisa pembahasan sebagai berikut:

BAB I : PENDAHULUAN

Bab pertama ini akan menjelaskan diantaranya konteks penelitian, fokus penelitian, tujuan penelitian, mamfaat penelitian, definisi konsep, dan sistematika pembahasan.

BAB II : KAJIAN TEORITIS

Bab kedua menerangkan tentang teori yang akan digunakna sebagai acuan untuk melihat fenomena yang ada didalam kelompok BONEK 'KANBERA' Surabaya. Landasan teori yang dikemukakan dalam bab ini meliputi proses komunikasi dan pola komunikasi

BAB III : METODE PENELITIAN

Bab ini menjelaskan metode-metode yang digunakan dalam penelitian. Peneliti juga akan menyajikan sasaran penelitian, pengumpulan data, serta keabsaan data yang diperoleh dilapangan.

BAB IV : PENYAJIAN DAN ANALISIS DATA

Bab selanjutnya menjelaskan proses penyajian dan analisis data. Semua data disjikan sesuai dengan metode yang dipakai kemudian keseluruhan data yang diperoleh akan ditela'ah secara mendalam.

